

AVEC "ANTIOPE" ET "TITAN", LA FRANCE VEDETTE DU SALON TV DE BERLIN

Mais perdra-t-on, comme avec le "Sécam", la bataille de la commercialisation ?

Il y a des pays où il est nettement plus glorieux qu'ailleurs d'afficher la valeur de ses réalisations techniques. Briller dans une exposition au Béloutchistan, c'est bien : mais le faire à Berlin, voilà qui est encore mieux...

Du 26 août au 4 septembre, s'y est tenu un Salon de la télévision qui a sans doute été le plus important qu'on n'ait jamais vu. Eh bien ! ce fut la France la vedette... en l'occurrence TDF, et son compère en recherche de pointe, le Centre commun d'études de télévision et télécommunications (C.C.E.T.T.), de Rennes. Sur leur stand, il était d'ailleurs inscrit, en lettres énormes : « A Rennes, l'on vous prépare la TV de demain. » Et c'est rigoureusement exact.

La France frappe à nouveau !...

La France y a frappé un nouveau coup, avec « Antiope », ce procédé qui glisse, chaque cinquantième de seconde, une impulsion entre les images et les sons classiques et fait apparaître d'autres formes, d'autres textes, en surimpression sur votre petit écran. Tout cela, rappelons-le, est manœuvré par un simple clavier codé, branché

sur le récepteur. En poussant telle ou telle touche, l'on appelle ainsi l'une des trois ou quatre mille pages spécialisées qu'« Antiope » peut maintenir sur les ondes en permanence : prévisions météo, résultats sportifs, actualités, archives diverses, etc. L'on sait qu'une expérimentation récente a eu lieu à Paris et a donné chaque jour, en direct, les cours de la Bourse aux banques et aux entreprises concernées.

Titan, tout le savoir du monde

Le Salon de Berlin a permis de montrer notre avance en la matière à plus de six cent mille visiteurs, et nous pouvons surtout révéler qu'il est maintenant certain qu'« Antiope » sera utilisé pour les prochains Jeux Olympiques de Moscou. Les Russes sont définitivement d'accord ; mais d'autres pays ont manifesté leur intérêt : l'Italie, la Suède, la Yougoslavie...

Pourtant, il y a mieux. Le duo T.D.F.-C.C.E.T.T. a dévoilé le prodigieux fils ainé d'« Antiope » : « Titan », qui est tout simplement — si l'on peut dire en des domaines aussi complexes — un « Antiope » par téléphone.

L'on compose le numéro téléphonique d'un ordinateur Antiope (votre téléphone est, par ailleurs, relié à votre récepteur TV et au petit clavier). Puis, avec le clavier, vous faites le code de la catégorie de documentation, très poussée, qui vous intéresse, qui ne figure pas dans les milliers de pages « Antiope » qui balaien l'éther mais est stockée dans l'ordinateur. Celui-ci recherche le renseignement, l'émet instantanément à votre attention et le fait apparaître sur votre petit écran. « Titan » est donc un « Antiope » super-spécialisé. Quand cette encyclopédie des ondes sera opérationnelle, chacun de nous pourra ainsi obtenir, dans la seconde, l'une ou l'autre des connaissances que l'humanité a élaborées.

Voilà où en sont donc nos chercheurs. Mais l'un de ceux qui ont contribué à ce que l'on atteigne ces sommets, M. Bernard Marti, du C.C.E.T.T., nous a dit :

« Le malheur, c'est qu'il y a un risque de voir se reproduire une sorte d'affaire Secam-Pal et que nous soyons à nouveau les dindons de la farce. »

Les Anglais :

moins bons mais prêts !

En effet, les Anglais ont inventé un système voisin d'« Antiope », le « Ceefax ». Disons qu'il est dix fois moins perfectionné. Ils en ont également tiré un dérivé téléphonique, le « Viewdata », lui aussi distancé par « Titan ». Seulement, alors qu'en France, l'Etat, c'est-à-dire T.D.F. et C.C.E.T.T., a réussi ses extraordinaires recherches de pointe, les fabricants, selon M. Marti, ont mal suivi. Outre-Manche, au contraire, les constructeurs ont foncé et « Ceefax » et « Viewdata » pourront peut-être se voir popularisés avant « Antiope » et « Titan » parce que la production en série, et à prix concurrentiels, des équipements est déjà lancée !

L'on nous rebat les oreilles avec les merveilles, en matière d'initiative, de l'industrie privée. Il faut croire qu'en France nous sommes, là, sous le régime de l'exception... Mais les fabricants vont peut-être réagir, d'autant, et cela aussi c'est de l'économie de marché, qu'il y va manifestement de leur intérêt... ■

Robert CUSIN

Télé 7 jours du 10 au 16/9/1977